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( (
     في مذهب سيدنا نافـع بن عبد الرحمـن(
)بن [أبي] (
) نُعـيم .
     توفي بالمدينـة النبـوية(
) سنة تسـع وستين ومـائة(
)  .
وله [راويان](
) , الأول : قالـون؛ والثاني : ورش .
فأما قالون؛ فهو عيسى/[24/ب] بين مينا [المدني](
) معلم العربية, ويكنى بأبي موسى, وقالون لقب له, ويروى أن نافعاً لقبه به؛ لجودةِ قراءته؛ لأن قالـون بمعنى جيد, باللغة الرومية . 
وتوفي بالمدينة, قريبـاً من سنـة عشـرين ومـائتين(
) . 
وأما ورش/[25/أ]؛ فهو [عثمان بن سعيد] (
) المصري, ويكنى أبا(
) سعيد, وورش لقـبهُ؛ لشدة بياضه, وهـو في الأصل اسم لطـائر أبيـض(
).
توفي سنـة سبـع وتسعين ومـائة(
) . 
اعلم -رحمك الله تعالى- أن سيدنا نافعاً(
) يكسر الهاء ويضم/[25/ب] الميم إذا كان قبل الهاء كسرة أو ياء ساكنة وأتى بعد الميم ألف وصل؛ نجو:ﭿ ﯤ  ﯥﭾ[ البقرة: 61] و       ﭿ ﮩ  ﮪ  ﭾ   [ البقرة: 166]  وذلك في حال(
) الوصـل, أما إذا وقف سـكَّن المـيم(
).
وقرأ    (النبيين) و (الأنبياء) و (النبوة) حيث وقع بالهمزة(
) (
) , والسـتة بغير /[26/أ] همزة(
) (
).
وخالف قالون أصله في موضعين بالأحزاب؛ وهما : ﭿ ﮚ  ﮛ  ﮜ    ﭾ[ الأحزاب : 53]  و ﭿ ﯚ      ﯛ  ﯜ  ﭾ [ الأحزاب : 50]  فإنه يوافق الجماعة(
) فيهما(
) .
وأما :ﭿ ﯝ  ﭾ [ المائدة: ٦٩ ], ﭿ ﭗ   ﭾ[  البقرة: ٦٢ ]؛ فترك الهمزة فيه(
) لنافع وحده(
) . 
وأما  :      ﭿ ﭸ ﭾ إذا كان أوله/[26/ب] مضموماً؛ وكان ياءً أو نوناً أو تاءً؛ فإن نافعاً يقـرأه بالتشديد حيث وقع(
) .
وأما قالون يضم ميم الجمـع بخلاف عنه, ويصلها بواوٍ سواءً أتى بعدها همزة قطع(
), أم لا (
) .
وأن ورشاً يصلها بواو إن كان بعدها/[27/أ] همـزة قطـع (
) بلا خلاف عنه نحـو : ﭿ ﭔ  ﭕ  ﭖ  ﭗ  ﭘ        ﭾ[ البقرة: 6](
) .
وأما مـد المنفصل والمتصل؛ فإن [قالوناً] (
) يمد المتصل قولاً واحداً, وله في المنفصـل خلاف, وقدر مده ألف ونصف, وأما ورش؛ فله مدهما بلا خلاف وقدر مده ثـلاث ألفات(
) .
وأما مد ورش في البدل/[27/ب] : فتقدم الكلام (
) عليه في المقدمة(
), ويستثنى من البدل ما إذا كان قبله ساكن صحيح نحو : ﭿ ﯣ  ﭾ[ الزمر: ٢٨] و ﭿ ﯠ  ﭾ [ الإسراء: ٣٤] فهـو كالطبيعي(
) . 
وكذلك إن أتى قبله همزة وصلٍ؛ نحو : ﭿ ﭜ  ﭝ  ﭾ[ يونس: 15] ﭿ ﭥ  ﭦ  ﭾ [ التوبة: 49] وﭿ ﭢ  ﭾ [ البقرة: 283] فليس في هذه الأمثلة ونحـوها إلا القصر(
) .
    وكل واوٍ(
) أو ياءٍ/[28/أ] ساكنة بين فتح وهمزة في كلمةٍ واحدةٍ؛ ففيها المد والتوسط في حالة الوصل؛ نحو: ﭿ ﯷ  ﭾ وﭿ ﮙ  ﭾ وﭿ ﮀ   ﭾ[ النساء: ١7] وﭿ ﯴ ﭾ [ المائدة: ٣١](
) .
وأما (سوءات) ففيها واو ساكنة بين فتح وهمزة؛ وفيها مد بـدل فله فيها خلاف, ومحصل ما فيها تسعـة أوجه على قول (الشاطبي)(
) وهو : قصـر الواو مع الأوجه/[28/ب] الثلاثة في الهمزة, وكذلك توسطها, ومدها(
) .
وعلى قول (ابن الجزري) أربعـة وهي : قصر الواو مع الثلاثة في الهمزة(
), وتوسطها مع التوسط في الهمزة(
) .
فصل : في حكم الهمزتين في كلمة(
) وفي(
) كلمتين(
) :
أما في كلمةٍ فلا تكون الأولى دائماً إلا (
) مفتوحة(
) .
وأما/[29/أ] الثانية فهي ثلاثة أنـواع : مفتوحة ومكسورة ومضمـومة؛ نحـو : 
ﭿ ﭖ  ﭾ [ البقرة: 6]ﭿ ﯡ  ﭾ [ الرعد : 5] , ﭿ ﯻ  ﭾ [ القمر: 25](
).
فأما قالون فإنه يحقق الأولى(
), ويسهل الثانية(
), ويدخل بينهما ألفاً في الأنواع الثلاثة حيث وقعـتا .
وأما ورش فله في الثلاثة (
) المذكـورة تحقيق الأولى, وتسهيل الثانية من غير/[29/ب] إدخال ألف .
   ويزيد في المفتوحتين وجهاً ثانياً؛ وهو تحقيق الأولى وإبدال الثانية حرف مدٍ, فإن كان بعدها سكون؛ يمد مداً طويلاً؛ نحو: ﭿ ﭖ  ﭾ [ البقرة: 6], وإن لم يكن بعدها سكون؛ [فيمدها] (
) بقدر ألف؛ نحو :   ﭿﭓﭾ(
) (
) [هود : 72] .
وأما :   ﭿ ﮱ  ﭾ(
) [ التوبة: 12]؛ فلنافع  بكماله القصر مع تسهيل الثانية, ووافقه فيها ابن كثير(
)/[30/أ], وأبو عمرو(
) .
وأما همزة الوصل التي (
)  مع لام التعريف إذا دخلت عليها همزة الاستفهام؛ فإنها تمد لجميع القراء مداً طويلاً, [وهو قدر] (
) ثلاث ألفات, ولأهـل سما(
) – أيضاً- التسهيل من غير إدخال الألف؛ كما قال الإمام الشاطبي- رحمه الله تعالى-:
          وَإِنْ هَمْزُ وَصْلٍ بَيْنَ لاَمٍ مُسَكَّنٍ/[30/ب]  
وَهَمْزَةِ الاِسْتِفْهَام فامْدُدْهُ مُبْدِلاَ  
          فَلِلْكُلِّ ذَا أََََََوْلى وَيقْصُـرُهُ الذَّي
         يُسَهِّلُ عَنْ كُلٍّ كَالآنَ مثِـلاَ(
)
     وقد وقع في القرآن في ستة مواضع : 
موضعـين في الأنعـام وهما : ﭿ ﭜ  ﭾ [ الأنعام: 143-144], وموضعـين في يونـس وهما :ﭿ ﭻ  ﭾ [ يونس : 91], ﭿ ﮩ  ﮪ  ﮫ ﭾ  بيونس[آية :59] أيضـاً ﭿ ﭼ  ﭽ  ﭾ /[31/أ] بالنمل[آية :59](
) وسابع على قراءة أبي عمرو وهو     (  ءالسحر) بيونس أيضاً(
).
إلا أن ورشاً ينقل(
) حركة الهمزة إلى اللام الساكنة قبله في : ﭿ ﮨ   ﭜ  ﭾ 
[ الأنعام:143], و   ﭿ ﮨ  ﮩ  ﭾ يونس [آية :59].
ووافقه قالون في ﭿ ﭻ  ﭾ [ يونس: 91 ] فقط(
)؛ فيحركها بحركتها ويسقط الهمزة في هذه الثلاثة(
) .
فصل في الهمزتين/[31/ب]الواقعتين في كلمتين :
هما متفقتان ومختلفتان :
فالمتفقتان ثلاثة أنـواع؛ مفتوحتين في تسعةٍ وعشرين موضـعاً(
)كـﭿ ﭳ  ﭴ  ﭾ [ هود:40].
ومكسورتين في خمسة عشر موضعاً (
) نحـو : ﭿ ﭪ  ﭫ  ﭬ  ﭾ [ الشعراء: 187].
ومضمـومتين : ﭿ ﮕﮖ  ﮗ   ﭾ [ الأحـقاف: 23 ] فقـط(
).
فمذهب قالـون في المفتوحتين/[32/أ]: إسقـاط الأولى(
), وتحقيـق الثانية .
    وفي المكسورتين والمضمومتين : تسهيل الأولى, وتحقيق الثانية, مع المـد والقصر, -كما تقدم(
)- فيسهلها  في المكسورتين : بين الهمزة والياء(
) .
     وفي المضمومتين : بين الهمزة والواو, ووافقه البزي(
) في/[32/ب] الثلاثة أقسام(
) .
وأما ورش فإنه؛ يحقق الأولى, ويسهل الثانية, في الأقسـام الثلاثـة بجنس(
) 
ما قبلها, وله وجه آخر؛ وهو جعل الهمزة الثانية حرف مد, ووافقه قنبل في هذين الوجهين في الثلاثـة أقسـام .
وانفرد ورش بوجه ثالث (
) زائد عنه في موضعين/[33/أ]؛ وهما :  ﭿ ﭻ  ﭼ ﭾ بالبقرة [آية :31], ﭿ ﮇ  ﮈ  ﭾ  بالنور [آية :33]؛ وهو جعل الهمزة الثانية ياء [محققة] (
) خفيفة مكسورة(
), فهذا حكم المتفقتين .
     وأما المختلفتان بأن تكـون حركـة الثانية مخالفة لحركـة الأولى؛ وذلك [في](
) خمسة أنواع :
الأول: مفتوحـة فمكسـورة نحـو :  ﭿ ﮪ  ﮫ    ﭾ [ الحجرات : 9], ﭿ ﯚ  ﯛ  ﭾ [ البقرة: ١٣٣] .
النوع/[34/ب] الثاني : مفتوحـة فمضمـومة نحـو       :    ﭿ ﭠ  ﭡ  ﭾ [ المؤمنون :44] وليس في القرآن غيره .
الثالث : مضمـومة فمفتـوحة نحـو : ﭿ ﮎ[  ﮏ]   ﭾ(
) [ الأعراف: ١٠٠].
الرابع : مكسـورة فمفتـوحة نحـو: ﭿ ﯤ  ﯥ   ﯦ  ﯧ  ﭾ [ الأنفال: ٣٢].
الخامس : مضمـومة فمكسـورة نحـو : ﭿ ﭥ  ﭦ   ﭾ [ البقرة:142].
فمذهب نافع, وابن كثير/[34/أ], وأبي عمرو في القسم الأول : تحقيق الأولى, وتسهيل الثانية بين الهمزة والياء, وفي النوع الثاني : تحقيق الأولى, وتسهيل الثانية بين الهـمزة (
) والواو .
وفي النوع الثالث: تحقيق الأولى(
), وإبدال الثانية واواً مفتوحة, وفي النوع/[34/ب] الرابـع : إبدال الثانية ياء مفتوحة, وأما النوع الخامس؛ ففيه خلاف؛ وهو تحقيق الأولى(
), وإبدال الثانية واو مكسورة وتسهيلها بين الهمزة والياء(
) .
    تنبيه : الهمزة الأولى في هذه الأنواع لا تكون دائماً إلا [محققة](
) , وأنه لا يتأتى هذا التفصيل/[35/أ] إلا في حالة الوصل, أما إذا وقفت فتبدأ [بالهمز](
) محقق بلا خلاف(
).
فصل في الهمز المفرد(
):
تقدم (
) الكلام على الهمزتين, والآن نذكر لك [الهمز](
) المفـرد :
ولورش في [إبداله](
) قاعدة : وهي (
) إبدال كل[همز](
) ساكن, يكون فاء الكلمة سواءً أكان ( فعلاً/[35/ب] أو اسماً) مشتقاً منه(
)؛ لأن الكلمة لها ( فاء وعين ولام ) فجعلت [ميزاناً](
) للأسماء والأفـعال؛ فالحرف الأول : يسمى فـاءً, والثاني : يسمى عيـناً، والثالث : لامـاً .
وطريقة (
) معرفة فاء الكلمة أنك تردها إلى الفعـل المجـرد؛ فإن وجـدت الهمزة في أوله فهي (فاء) وإلا فلا(
), فالهمزة/[36/أ] في نحو: ﭿﮊﭾ[ التوبة:44] يكون فاءً؛ لأن فعله المجرد أذن, وفي ﭿ ﭶﭾ [ البقرة: 221] أمن, وفي ﭿﭿﭾ(
) [ النور: 22] أتى، وقـس على ذلك .
وأما في ﭿ ﭙ  ﭾ[ البقرة: 58 ] تقول : شاء؛ فتكون لاماً, وفي ﭿ ﮡ  ﭾ[ الجن:8] تقول ملاً . 
وتعرف القاعدة لمن لا يكون يعرف شيئاً من العربية أن يقال (
) له :كل همزة ساكنة أتت بعد/[36/ب] همزة وصل, أو بعد حرف من أوائل هذه الكلمات الستة وهي :
( تعلم يا فتى نوراً مبيناً واستمع ) .
     مثال همـزة الوصـل : ﭿ ﭛ  ﭜ  ﭾ[ يونس : 15], ﭿ ﭡ  ﭢ  ﭾ[ البقرة:283], ﭿ ﮕ  ﮖ  ﭾ[الأعراف: ٧٧].
ومثال التاء : ﭿ ﰊ  ﭾ [  النساء :59], والياء     ﭿ ﭻ  ﭼ  ﭽ  ﭾ [ يوسف :80 ], والفاء ﭿ ﯪ  ﭾ[ البقرة :23] والنون ﭿ ﯲ  ﯳ  ﭾ[ المائدة :113], والميم/[37/أ]ﭿ ﮧ  ﭾ
[ الفيل :5], والواو ﭿ ﭬ  ﭾ[ الطلاق :6] وما أشبـه ذلك .
فيبدله ورش بحـركة ما قبله(
) , فإن كان (
) ضمة أبدله واواً, وإن كان كـسرة
[ أبدله](
) ياءً, وإن كان فتحةً [ أبدله ](
) ألفاً, هذا كله إن (
) كان [ الهمز] (
) فاء الكلمة وهو ساكن, فإن كان فاء الكلمة مفتوحاً(
)فينظر إن كان قبله ضمة أبدله واواً نحـو: ﭿ ﮛ ﭾ [ آل عمران :145] , ﭿ ﮔ  ﭾ(
)/[37/ب] [ آل عمران :13] وشبهه, وإن كان غير ذلك؛ فهو فيه كغيره(
) . 
وأبدل ورش - أيضاً - الهمزة ياء مفتوحة من قوله : ﭿ ﮤ  ﭾ حيـث وقـع .
     ويبدل - أيضاً- الهمـزة ياء مضمومـة مشـددة من قوله: ﭿ ﭒ  ﭾ بالتوبة [آية :37] (
).                                                        
    ويستثنى له الكلمات المشتقـة من( الإيـواء) فإنه يهمـزها/[38//أ]؛ وهـي في القرآن ثلاثـة أفعال :   ﭿ ﭖ  ﭾ في سورة الأحزاب [آية :51] ,ﭿ ﭡ    ﭾ في المعارج 
[آية :13] ,ﭿ ﭗ  ﭾفي الكهف[آية :16]واسم واحد وهو( مأوى ) كيف وقع 
نحو:ﭿ ﯠ  ﭾ [ السجدة: 19] , مأوى [ﭿ ﯵ  ﭾ](
) [الأنفال:16](
) .

     ووجه المنع : لأنه إذا أبـدل اجتمع واوان فتصير ثقيلة(
) .  
أما إذا كانت/[38/ب] الهمزة عين الكلمة فـلا يبدلها إلا (
)ﭿ ﯟ     ﭾ  ,ﭿ ﭼ  ﭾ ﭿ ﯵ  ﭾ فخالف أصله وأبدلهـا (
) (
) .    

فصل :
وقد نقل ورش حركة الهمز(
) في الوصل إذا كان أول [الكلمة] (
) إلى [الحرف](
) الساكن قبله, ولا فرق في الساكـن بين أن يكـون تنويناً, أو غيره؛ إذا كـان آخر [الكلـمة] (
), ولم يكن(
)/[39/أ] حرف مد ولين سواءً أكان [الهمز](
) : مفتوحاً, 
أو مضموماً, أو مكسـوراً . 
مثال المفتوح :ﭿ ﭑ  ﭒ  ﭾ[ المؤمنون:1 ], ﭿ ﭑ  ﭒ  ﭾ [  القلم :43] , 
ﭿ ﭑ  ﮣ  ﮤ  ﭾ [العنكبوت:1_2 ]ﭿ ﮐ  ﭾ ، ﭿ ﮝ      ﮞ  ﭾ [ القصص:64 ].
ومثال المضـموم:ﭿ ﭑ  ﭒ  ﭾ [ الجن:1], ﭿ ﮝ  ﭾ [ طه:21], ﭿ ﭱ  ﭲ  ﭾ
[ سبأ:16 ] .
ومثال المكـسورة: ﭿ ﰍ  ﰎ  ﰏ  ﭾ [ يونس:53 ], ﭿ ﭘ  ﭙ       ﭾ [ الحاقة :36 ] .
ومثال/[39/ب] حرف المـد الذي لا ينقل إليه: ﭿ ﯟ  ﯠ  ﭾ [ البقرة :14],
ﭿ ﯵ  ﯶ  ﭾ[ القصص:59], ﭿ ﭫ  ﭬ  ﭾ(
) [آل عمران :64] . 
ولا ينقل إلى ميم الجمع لما (
) تقدم من أن مذهبه صلتها بواو إذا كـان بعدها همزة قطع(
) .
فصل : في إظهار ذال إذ ودال قد وتاء التأنيث وهل وبل:
فأما/[40/أ] ذال إذ؛ فأظهرها نافع بكماله عند حروفها الستة, وقد جمعتها في أوائل كلمات هذا البيت(
):
صيرت دهـري سلوى       جعلت زادي تقـوى
أمثـلة (
) ذلك : ﭿ ﭑ  ﭒ  ﭾ[ الأحقاف: ٢٩],  ﭿ ﮆ      ﮇ  ﭾ      (
)[ الكهف: ٣٩], 
ﭿ ﭳ   ﭴ  ﭾ[النور: ١٢] , ﭿ ﯝ  ﯞ  ﭾ [البقرة: ١٢٥], ﭿ ﭴ  ﭵ ﭾ  [ الأنفال: ٤٨ ],
    ﭿ ﮟ  ﮠ  ﭾ [البقرة: ١٦٦](
)  .
وأما دال ( قد )؛ فأظهرها نافع – أيضاً/[40/ب] - عند حروفها الثمانية, لكـن ورش (
)  خالف أصله عند الضاد والظاء فأدغم فيهما, وقد جمـعت الثمانية في أوائـل كلمات هذا البيت :
سمعت ظبيا ًذاكـراً جئتـه   زائراً ضحى شهـدت صدقـه
أمثلة ذلك : ﭽ ﭑ  ﭒ  ﭓ  ﭼ [ المجادلة: ١], ﭿ ﭤ  ﭥ  ﭾ [البقرة: ٢٣١],  ﭿ ﭑ  ﭒ  ﭾ [الأعراف: ١٧٩], ﭿ ﭑ  ﭒ  ﭾ[الحجر: ١٦]،ﭿ ﮈ  ﮉ  ﭾ/[41/أ] [الملك: 5],ﭿ ﯤ   ﯥ  ﭾ [الصافات: ٧١], ﭿ ﰅ  ﰆ  ﭾ [يوسف: ٣٠],     ﭿ ﭲ  ﭳ  ﭾ [الإسراء: ٤١](
) .
وأما تاء التأنيث فأظهرها-أيضاً- نافع عند حروفها الستة, وخالف ورش أصله فأدغم عند الظاء فيها, وقد جمـعت الستة في أوائـل هذا البيت :
جعلـت صـلاتي سَـحَراً             ظهـر زرعـي ثَـمَرا (
)
مثال ذلك: ﭿ ﮒ   ﮓ  ﭾ [النساء: ٥٦], ﭿ ﮩ/[41/ب]   ﮪ  ﭾ 
[النساء: ٩٠], ﭿ ﯷ  ﯸ  ﭾ[التوبة: ٨٦ ], ﭿ ﭕ       ﭖ  ﭾ[الأنبياء: ١١], ﭿ ﭭ  ﭮ  ﭾ [الإسراء: ٩٧], ﭿ ﭮ  ﭯ  ﭾ [الشعراء: ١٤١](
) .
وأما لام هل وبل؛ فأظهرها نافع بكماله عند حروفها الثمانية, وقد جمعتها في أوائل هذا البيت :
تقول سلمـى ضياء ظاهر   ثوابي طوافي زانـه نواظر
مثال ذلك: ﭿ ﭚ  ﭛ   ﭾ /[42/أ] [مريم: ٦٥ ] , ﭿ ﮄ  ﮅ  ﭾ [يوسف: ١٨ ] , 
ﭿ ﰃ  ﰄ  ﭾ [الأحقاف: ٢٨ ] , ﭿ ﮖ  ﮗ  ﭾ [الفتح: ١٢] , ﭿ ﭕ  ﭖ  ﭾ [المطففين: ٣6] , ﭿ ﭟ  ﭠ  ﭾ [النساء: ١٥٥] , ﭿ ﯻ  ﯼ  ﭾ [الرعد: ٣٣] , ﭿ ﮔ  ﮕ  ﭾ [الكهف: ١٠٣](
) .
فصل:
وأما الحروف المختلف في إدغامها وإظهارها بين القراء -المذكورة في باب حروف قربت مخارجها-؛ فهي سبعة عشر حـرفاً, فأظهر منها نافع (
) عشرة/[42/ب] أحرف, وأدغـم حرفين(
), وأما الخمـسة الباقـية ففيها خـلاف بين قالـون وورش .
فأما العشرة التي يظهرها :
فالأول منها : الباء الساكنة في الفاء نحو :       ﭿ ﯝ  ﯞ  ﯟ  ﭾ [الرعد: ٥ ] .
الثـاني : ﭿ ﭱ  ﭲ   ﭾ[ سبأ: ٩], فأظهر الفاء عند الباء .
الثالـث : الـراء المجزومة عند الـلام نحـو : ﭿ ﯿ  ﰀ  /[43/أ]     ﰁ  ﭾ 
[الطور: ٤٨],   ﭿ ﯬ   ﯭ  ﭾ [آل عمران: ١٤٧] .
الرابـع : الـلام الساكـنة في الذال : ﭿ ﭡ  ﭢ   ﭣ  ﭾ حيـث وقـع .                                                                
الخامس : الدال عند الثاء من قوله :  ﭿ ﮝ  ﮞ      ﮟ  ﮠ .... ﮣ  ﮤ  ﮥ ﮦ   ﭾ بآل عمرن [آية :145].
السادس: الذال في التاء في : ﭿ ﯚ  ﭾ طـه [آية :96].
السابـع : الذال في التاء في : ﭿ ﭨ  ﭩ  ﭾ في/[43/ب] غافر[آية :27] والدخان [آية :20]  .
الثامن : الثاء في التاء في :          ﭿ ﭼ  ﭾ  , و ﭿ ﯖ ﭾ كيف جاء .
التاسع : الثاء أيضاً في التاء في : ﭿ ﯯ  ﭾ [الزخرف: ٧٢] .
العاشر : الدال في الذال من  ﭿ ﭑ ﭓ   ﭔ  ﭕ  ﭾفي أول مريم .
وأما الحرفان المدغمان :
فالأول منهما :الذال في التاء؛ إذا وقع قبل الذال/[44/أ] خـاء؛ نحـو: ﭿ ﮞ  ﭾ [الفرقان: ٢٧] (
), و  ﭿ ﯹ  ﭾ [ الأنفال: ٦٨] .
[الثاني](
) : النـون(
) عند الميـم مـن ﭿ ﭑ  ﭾ [الشعراء:1] .
وأما الخمسة التي فيها الخلاف :
فالأول منها : ﭿ ﮍ  ﮎ  ﮏ ﭾ  في  البقرة [آية :284] فأدغمها قالـون مـع سكون الباء، وأظهرها ورش مع سكونها أيضاً . 
الثاني : ﭿ ﮨ  ﮩﭾ/[44/ب] [هود: ٤٢] فأظهرها قالون بخلاف عنه, [وأدغمها] (
) ورش بلا خلاف .
الثالث: الثاء في الذال وهو موضع واحد: ﭿ ﯞﯟ  ﯠ  ﭾفي الأعراف[آية :176] 
فأظهر الثاء قالون بخلاف عنه، وأظهرها ورش بلا خلاف .
الرابع : النون في الواو/[45/أ] من ﭿ ﭬ   ﯯﭾ  [ يس :1-2], فأظهرها قالون,[وأدغمها ورش] (
) .
     الخامس : النون في الواو- أيضاً - من :ﭿ ﮉﮊ  ﮋ  ﭾ  [القلم :1-2] فأظهرها قالون بلا خلاف, وأظهرها ورش بخلاف عنه(
), والله أعلم .
فصل في الإمالة(
) :
اعلم : أن سيدنا ورشاً له الفتح(
) والإمـالة في ذوات الياءات كلها بين بين؛ وتسمى/[45/ب] إمالة صغرى(
)؛ وهي أن تكـون إلى الفتح أقرب, ومعرفة ذلك أن تقول:كل ألف منقلبة عن ياء، أو في حكـم المنقلبة في الأسماء والأفـعال(
) . 
مثال الأفعال : (أََََتَى) فإذا قلبتـها تقول : أتـيت, (هَدَى) تقول :هديت, وقِـسْ على ذلك .
ومثال الأسماء : (أدْنَى) فإذا قلبتها تقول/[46/أ]: [أدنيت] (
), (وأَزكْىَ) : أزكيت, وقِـسْ عليه .
وكـذلك (متى وعسى وبلى ) مما هـو مرسـوم في المصاحـف بالياء؛ ما خـلا خمس كلمات فلا يميلها؛ وهي : (حتى) و (لدى) و (على) و (إلى) و (ما زكى)(
) .
وأما إذا كانت الألف منقلبة عن واو؛ فهي مفتوحة إجمـاعاً؛ سـواءً أكانت في الأسماء أو الأفعال/[46/ب], فمن الأسماء نحـو : ﭿ ﮆ  ﭾ[ البقرة: ١٥٨] ﭿ ﮀ  ﭾ [طه:18] وﭿ ﰗ  ﰘ   ﭾ[ النور: ٤٣] وﭿ ﮕ  ﮖ  ﭾ[ التوبة: ١٠٩] وما أشبه ذلك .
ومن الأفعال نحو : ﭿ ﭒ  ﭾ[ آل عمران: ٣٨] وﭿ ﮡ  ﭾ[ آل عمران: ١٥٢] و[ﭿ ﭒ  ﭾ](
) [الأنعام: ٢٨] و ﭿ ﭳ  ﭾ[ النجم: ٨] وشبهه(
) .
وأمال ورش أيضاً الآي من [إحدى عشرة] (
)سورةً؛ وهي سورة : طه والنجم والمعارج والقيامة والنازعات وعبس وسبح/[47/أ] والشمس والليل والضحى واقرأ(
) .
وأمـال كلما أمال حمزة و الكسائي(
) من ذوات الياءات؛ مما سيأتي في مذاهبهم إن شاء الله تعالى إلا ما استثني(
) .
وممـا له فيه الفتح والإمالة – أيضاً- ﭿ ﯠ   ﭾ[ المائدة: ٢٢ ]و ﭿ ﮧ  ﭾ[ النساء: ٣٦] حيث وقعا (
) .
وأمـال وجهاً واحـداً ﭿ ﭤ  ﭾ حيث وقـعت (
) .
وكـل راء [مفتوحة/[47/ب] أتى] (
) بعدها ألف متطرفة؛ نحـو : ﭿ ﭚ  ﭾ
[ الأنعام: ٦٩] وﭿ ﮎ  ﭾ[ آل عمران: ١٢٦] وﭿ ﭤ  ﭾ[ النساء: ١٠٢](
) .
وكل ألـف أتى بعدها راء طـرف (
) مكسـورة؛ نحـو: ﭿ ﮇ ﭾ[ الأنعام: ١٣٥] و   ﭿ ﭪ ﭾ [البقرة: ٣٩ ] وﭿ ﭥ  ﭾ[ البقرة: ٧] وﭿ ﮒ     ﭾ[ الجمعة: ٥] و ﭿ ﭘ     ﭾ
[ التوبة: ١٢٣] وما أشبه ذلك(
) .
     و[أمـال] (
) [ﭿ ﯓ   ﭾ](
) [البقرة: ٣٤] التي فيها الـياء(
) .
وأما قالـون فليس له شيء في الإمـالة إلا ﭿ ﭤ  ﭾ[ آل عمران: ٣]؛ فإنه يميلها بخلاف عنه/[48/أ]؛ وهي إمالة [صغرى](
) (
) .
فصل في مذهب ورش في ترقيق الراءات :
اعلم أن [ورشاً](
) كان [يرقق](
) الراء إذا كان قبلها كسرة [لازمة] (
) متصلة بها، أو فصل بينهما وبين الراء فاصل ساكن, ما لم يكن الساكـن حرفاً من حـروف الاستعلاء .
      لكن يستثنى منها حرف الخاء؛ فإنه لا يضر, وسواء كانت الراء منونةً/[48/ب]  أو [لا] (
) , مثال ذلك:        ﭿ ﮐ  ﭾ   ,   ﭿ ﭣ       ﭾ [القيامة: ٢٤]  ,    ﭿ ﭛ    ﭾ[ القيامة: ٢٢],
ﭿ ﮍ   ﭾ[ آل عمران: ١٣],ﭿ ﮮ  ﭾ [النازعات: ٥], ﭿ ﯖ  ﭾ[ النمل: ١٠],ﭿ ﯼ  ﭾ
[ النساء: ١٤٧] وما أشبه ذلك .
ومثال الفاصل الساكن : ﭿ ﭪ ﭾ[ يونس: ٨١],ﭿ ﮀ  ﭾ(
) [الحجر: ٦], ﭿ ﮜ    ﭾ
[ النجم: ١٦], ﭿ ﮜ  ﭾ[ آل عمران: ١٣] وما أشبه ذلك . 
وإن (
)كان قبل الراء ياء ساكنة؛ فإنه يرققها سواءً أكان قبل الياء كسرةٌ أو فتحـةٌ, مثال ذلك : ﭿ ﮛ ﭾ(
) [ آل عمران: ٢٦ ] و    ﭿ ﭜ  ﭾ[ الرحمن: ٧٠] و  ﭿ ﮥ  ﭾ
[ الأنعام:٧١ ] و  ﭿ ﮚ  ﭾ [التوبة: ٣٩] و ﭿ ﮪ  ﭾ/[49/أ][الحج: ٢٨]و  ﭿ ﮛ  ﭾ [العاديات: ٣] وﭿ ﯵ  ﭾ  وﭿ ﮚ  ﭾ و ﭿ ﯳ  ﭾ وما أشبه ذلك .
وأما إذا كان الفاصل حرف استعلاءٍ غير الخاء ففيه التفخيم [ كما تقدم ](
) نحو: ﭿ ﯙ  ﯚﭾ[الـروم: ٣٠] وﭿ ﮍﭾ[ الأعـراف: ١٥٧] وﭿ ﯖﭾ(
)[يوسـف: ٢١] 
و  ﭿ ﯨ  ﭾ ا(
).
ولم يقع في القرآن غير الصاد والطاء (
) والقاف (
) .
ومما خالف أصله فيه الأسماء الأعجمية؛ وهي ﭿ ﮧ    ﭾ و ﭿ ﭱ  ﭾ و ﭿ ﮔ  ﭾ /[49/ب]؛ فليس له فيها إلا التفخيم .
وفخم أيضاً    :  ﭿ ﭫ  ﭬ  ﭭ  ﭾ [الفجر: ٧].
وإذا كانت الراء منونةً بالنصب وقبلها كسرة؛ وفصل بينها وبين الكسرة فاصـل ساكـن؛ نحـو : [ﭿ ﯴ ﭾ](
) [الفرقان: ٥٤] وﭿ ﮧﭾ  و  ﭿ ﮨ  ﭾ [الكهف: ٩٠] 
و ﭿ ﭧ   ﭾ[ طه: ١٠٠] و ﭿ ﭯ  ﭾ[ الفرقان: ٢٢] وما أشبه ذلك؛ ففيه التفخيم عند المعظم, والترقيق عند غير المعظم(
) . 
     وأما ما شاركه/[50/أ] فيه غيره من تفخيم وترقيق فمذكورٌ في الكتب المطولة؛ لأن هذا المختصر لا يحتمل أكثر من هذا, والله أعلم .
فصل في تفخيم اللام:
وانفرد بالتفخـيم فيـها ورش وحـده .
اعلم أنه كان يفخم كل [لام] (
) متحركة بالفتح؛ إذا كان قبلها أحـد أوائـل هـذه الكلمات الثلاث/[50/ب]؛ وهي : (صدق طه ظاهر ), وهي: (الصاد) و (الطاء) و (الظاء) بشرط : أن يكون كل واحدٍ منها (
) مفتوحاً أو ساكناً .
مثال الصاد : ﭿ ﮙ  ﭾ ,ﭿ ﰇ  ﭾ , ﭿ ﮦ  ﭾ(
) [يوسف: ٤١],ﭿ ﭑ  ﭒ   ﭾ

[ الليل: ١٥] .
ومثال الطاء  : ﭿ ﯠ  ﭾ[ الحج: ٤٥],ﭿ ﯺ  ﭾ(
)[الأعراف: ١١٨] وﭿ ﭱ  ﭾ[ القدر: ٥].
ومثال الظاء : ﭿ ﭵ  ﭾ [النحل: ٥٨] وﭿ ﰇ  ﭾ(
) [البقرة: ٢٨١] و [ﭿ ﭩ  ﭾ](
) [البقرة: ٥٩].
وله خلاف في : ﭿ ﯤ  ﭾ[ الأنبياء: ٤٤] و ﭿ ﯴ  ﭾ [البقرة: ٢٣٣](
) والله أعلم  .
وسيأتي/[51/أ] الكلام إن شاء الله تعالى على ياءات الإضافة وياءات الزوائد . 
وهذا ما تيسر من معرفة مذهب نافع بكماله على سبيل الاختصار, وفي هذا القـدر كفايةٌ لمـن يكـون مبتدأً, والسـلام . 
(�)  في (ب): " عبد الله " وهو خطأ . 


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) وفي (ب) : " بن " وهو خطأ, والصواب ما أثبت في المتن .


(�)  سقطت من (ب) .


(�)  انظر : معرفة القراء الكبار (ص105-111) وغاية النهاية (2/330)  .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (روايان) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (المدين) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  انظر : معرفة القراء الكبار (ص173-174) وغاية النهاية (1/615) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) وفي (ب) : " سعيد بن عثمان " وهو خطأ, والصواب ما أثبت في المتن .


(�)  في (ب): " بأبي " .


(�)  انظر لسان العرب مادة "ورش " .


(�)  انظر : معرفة القراء الكبار (ص 170-173) وغاية النهاية (1/502) .


(�)  في (ب) : " نافع " .


(�)  في (ب) : " حالة " .


(�)  انظر : التيسير (ص17) والنشر (1/215) .


(�)  في (ب) : " بالهمز" .


(�)  انظر : التيسير (ص55) وسراج القارئ (ص175) والهمز على أنه من أنبأ إذا أخبر, واختلف القائلون بترك الهمـز؛ فمنهم من جعل اشتقاقه من همز ثم سهل الهمـز, ومنهم من قال : هو مشتق من نبا ينبو؛ إذا ظهر, فالنـبي من النـبو؛ وهـو الارتفاع . انظر : الكشف (1/244) .


(�)  في (ب) : " همز" .


(�)  يقصد بالستة باقي القراء وهم : ابن كثير وأبو عمرو وابن عامر وعاصم وحمزة والكسائي- رحمهم الله تعالى - أنهم قرؤوها بغير همز . انظر : النشر (1/315) .


(�)   يقصد بهم باقي القراء السبعة .


(�)  انظر : التجريد (ص62) وسراج القارئ (ص175)  قال ابن الجزري :  " قلب الهمزة الأولى ياء وإدغامها في الياء التي قبلها هو الصحيح قياساً وروايةً, وهو ما عليه الجمهور من الأئمة, وهو المختار عندنا الذي لا نأخذ بغيره والله أعلم" . انظر : النشر (1/298) .


(�)  في (ب) : " منه ".


(�)  انظر: سراج القارئ (ص176) والنشر (1/308) , ومن همز جعله من (صبأ) الرجل في دينه إذا خرج منه وتركه, ومن لم يهمز فهو على وجهين : إما أن يكون خفف الهمزة على البدل, وإما أن يكون من (صبا يصبو) إذا فعل مالا يجب كما يفعل الصبي . انظر الكشف (1/247,246) .


(�)  انظر : التيسير (ص57) والتجريد (ص227) والنشر (2/165) والوافي (ص206) .


قراءة التشديد, حمل على (نزل) والتشديد أبلغ؛ لأنه يدل على تكرير الفعل . انظر: الكشف (1/254) .


(�)  يقصد بهمز القطع : كل همزة تثبت في الابتداء, وفي الوصل . نحو : (أكل – أقرأ ) .


(�)  انظر : التيسير (ص17) والتجريد (ص212) وسراج القارئ (ص39) .


(�)  من قول المصنف ( أم لا ....همزة قطع ) سقطت من (ب) . 


(�)  نفس المصادر السابقة .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (قالون) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  انظر : التيسير (ص25) وإرشاد المريد (ص55) والوافي (ص74) .


(�)  سقطت من (ب) .


(�)  انظر : (ص49) .


(�)  انظر : التيسير (ص26) وإرشاد المريد (58) والوافي (ص77-76)  . قال ابن الجزري : "واختلف في علة ذلك, فقيل لأمن إخفاء بعده, وقيل : لتوهم النقل, فكأن الهمزة معرضة للحذف . قلت : وظهر لي في علة ذلك أنه لما كانت الهمزة فيه محذوفة رسماً ترك زيادة المد فيه تنبيهاً على ذلك, وهذه هي العلة الصحيحة ". انظر : النشر (1/266) .


(�)  التيسير (ص26) و النشر (1/266) .


وسبب القصر هنا : لأن حرف المـد في ذلك عارض؛ لأنه بدل من الهمزة, ولهذا إذا وصلت الكلمة بما قبلها ذهبت همزة الوصل ونطقت بهمزة في موضع حرف المـد, وهمزة الوصل عارضة أيضاً؛ لذهابها عند وصل الكلمة بما قبلها, فامتنعت زيادة المـد في هذا نظراً لعروض همزة الوصل وحرف المـد . انظر : النظم الجامع (ص26-27) .


(�)  سقطت من (ب) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص112) وإرشاد المريد (ص62)  .


(�)  هو الإمام العلامة : أبو القاسم بن فيرة بن خلف بن أحمد الشاطبي الرعيني الأندلسي الضرير, أحد الأعلام المشهورين في الأقطار .


ولادته : ولد في آخر سنة (538) هـ بشاطبة من قرى الأندلس .


ومن شيوخه : أبو الحسن، علي بن محمد بن علي بن هذيل البلنسي، (ت564)هـ، وأبو عبد الله، محمد بن يوسف بن مفرج الإشبيلي، (ت600) هـ, وأبو الحسن، علي بن عبد الله بن خلف بن النعمة الأنصاري البلنسي (ت567)هــ, وأبو عبد الله، محمد بن جعفر الأموي البلنسي، (ت586)هـ .


ومن تلاميذه : أبو الحسن، علي بن محمد بن عبد الصمد السخاوي(ت643)هـ، وأبو عبد الله، محمد بن عمر بن يوسف الأنصاري القرطبي المالكي، (ت631 )هـ ,وأبو القاسم، السديد، عيسى بن أبي الحرم مكّي بن حسين العامري المصري الشافعي، (ت649 )هـ .


وفاته : توفي في الثامن والعشرين من جمادى الآخر سنة (590)هـ بالقاهرة, ودفن بالقرافة –بين مصر والقاهرة- بمقبرة القاضي الفاضل عبدالرحيم البيساني .انظر : معرفة القراء الكبار (ص 612-614) وغاية النهاية (2/20-23) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص68) والنظم الجامع (ص38) .


(�)  في : (ب) "الهمز" .


(�)  قال ابن الجزري في النشر (1/270-271) :" إنه لم يستثنها أبو عمـرو الداني في التيسير ولا في سائر كتبه, وكذلك ذكـر الأهوازي في كتابه الكبير, ونص على الخلاف الشاطبي, وينبغي أن يكون الخلاف هو المـد المتوسط والقصر, فإني لا أعلم أحداً روى الإشباع في هذا الباب إلا وهو يستثني كلمة (سوءات)  فعلى هذا لا يتأتى فيها لورش سوى أربعة أوجه وهي : قصر الواو مع الثلاثة في الهمزة, والرابع التوسط فيهما طريق الداني وقد نظمت ذلك في بيت وهو :


وسـوآت قصر الواو والهمز ثلثا                   ووسطـهما فالكـل أربعة فادر"





(�)  الهمزتان من كلمة تأتي الأولى منهما للاستفهام ولغيره ولا تكون إلا متحركة, ولا تكون همزة الاستفهام إلا مفتوحة, وتأتي الثانية متحركة وساكنة, وخلاف القراء في هذا الباب واقع في الهمزة الثانية . انظر : النشر (1/282) وإرشاد المريد (ص64) .


(�)  سقطت من (ب) .


(�)  المراد بهما همزتا القطع المتلاصقتان في الوصل, وينقسم هذا الباب إلى قسمين : الهمزتين المتفقتين في الحركة, والهمزتين المختلفتين فيها .


(�) سقطت من (ب) . 


(�)  انظر : النشر (1/282) والنظم الجامع (ص41) .


(�)  انظر : التجريد (ص59) والنشر (1/282) وإرشاد المريد (ص68) .


(�)  يقصد بها النطق بالهمزة خارجة من مخرجها, كاملة في صفاتها, وهو بهذا المعنى ضد التخفيف أو التسهيل .


(�)  التسهيل في لسان القراء له معنيان : الأول : مطلق التغيير, فيشمل التسهيل بين بين والإبدال والحذف والمراد به في باب الهمزتين في كلمة وفي كلمتين هو بين بين, ومعناه أن ينطق بالهمزة بينها وبين الحرف المتجانس لحركتها فينطق بالمفتوحة بينها وبين الألف, وبالمكسورة بينها وبين الياء, وبالمضمومة بينها وبين الواو . انظر : الوافي (ص84) .


(�)  في : (ب) "الثلاثة أنواع" .


(�)  الهاء زيادة من (ب) .


(�)  في (ب) : " آالله " وهو خطأ .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص69-70, 76,74) وإرشاد المريد (ص64-65, 68-69) .


(�)  في (ب): " آمنتم " وهو خطأ . 


(�)  سيذكر المؤلف ترجمته في الباب الثاني في مذهب ابن كثير .


(�)  انظر : النشر (1/294) وإرشاد المريد (ص69) .


(�)  في (ب) : " الذي " وهو خطأ . 


(�)  ما بين المعقوفين ساقط من (أ) والإكمال من (ب) . 


(�)  أهل سما هم :نافع وابن كثير وأبو عمرو .


(�)   متن الشاطبية البيت رقم  : (192-193) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص73) وإرشاد المريد (ص67) . 


قال ابن الجزري : " أجمعوا على عدم حذفها وإثباتها مع همزة الاستفهام فرقاً بين الاستفهام والخبر, وأجمعوا على عدم تحقيقها؛ لكونها همزة وصل وهمزة الوصل لا تثبت إلا ابتداء, وأجمعوا على تلينها . واختلفوا في كيفيته, فقال كثير منهم : تبدل ألفاً خالصة وجعلوا الإبدال لازماً لها كما يلزم إبدال الهمزة إذا وجب تخفيفها في سائر الأحوال . قال الداني : هذا قول أكثر النحاة . وقال آخرون: تسهل بين بين لثبوتها في حال الوصل وتعذر حذفها فيه فهي كالهمزة اللازمة وليس إلى تخفيفها سبيل فوجب أن تسهل بين بين قياساً على سائر الهمزات المتحركات بالفتح إذا وليتهن همزة الاستفهام . قال الداني : والقولان جيدان" . انظر : النشر (1/293) .


(�)  انظر : المصدر السابق .


 (�)  قال ابن الجزري في النشر : (1/317) عن النقل : هو نوع من أنوع تخفيف الهمز المفرد, لغة بعض العرب, اختص بروايته ورش بشرط أن يكون الساكن آخر كلمة, وأن يكون غير حرف مـد, وأن تكون الهمـزة أول الكلمة الأخرى, سواء كان ذلك الساكن تنويناً, أو لام تعريف, أو غير ذلك فيتحرك ذلك الساكن بحـركة الهمزة, وتسقط هي من اللفظ لسكونها أو تقـدير سكونها . 


 (�)  سقطت من (ب) .


 (�)  انظر : والكافي (ص54) سراج القارئ (ص90) , وقالون خالف أصله لثقل الكلمة بهمزتين, وكون اللام ساكناً فنقل ليخف اللفظ بحذف إحدى الهمزتين, وزوال الإسكان, أو تبعاً للنقل . انظر: إرشاد المريد (ص81) .


(�) المواضع هي: ﭿ ﯖ   ﯗ   ﭾ[ النساء: ٥]ﭿ ﯟ    ﯠ  ﭾ[ النساء: 43] و [المائدة :6]ﭿ ﭳ  ﭴ  ﭾ


[ الأنعام: ٦١]ﭿ ﮕ   ﮖ   ﭾ[ الأعراف: ٤٧] و [يونس :15] و ﭿ ﮣ  ﮤ  ﭾ ا[لأعراف: ٣٤ ] 


و [يونس :49] و[النحل :61 ] و [فاطر: 45]       ﭿ ﭳ  ﭴ  ﭾ [هود: ٤0-85-66-82-94 ] و [المؤمنين :27] 


ﭿ ﯫ  ﯬ  ﭾ[ الحجر: ٦٧ ]ﭿ ﯓ  ﯔ  ﭾ  [القمر: ٤١ ]   ﭿ ﭠ  ﭡ  ﭾ  [الحج: ٦٥] ﭿ ﮪ  ﮫ  ﭾ [المؤمنون: ٩٩] ﭿ ﭟ  ﭠ  ﭾ [الفرقان: ٥٧ ]ﭿ ﭭ   ﭮ  ﭾ [ الأحزاب: ٢٤ ]   ﭿ ﭫ  ﭬ  ﭾ [غافر: ٧٨] 


و [الحديد:14] ﭿ ﰁ  ﰂ ﭾ[ محمد: ١٨] ﭿ ﯬ  ﯭ ﭾ [المنافقون: ١١] ﭿ ﮩ  ﮪ     ﭾ [عبس: ٢٢ ].


(�) ﭿ ﭻ  ﭼ  ﭾ [ البقرة: ٣١ ]   ﭿ ﭶ  ﭷ  ﭾ ا[لنساء: ٢٢-24 ]  ﭿ ﰁ  ﰂ      ﭾ [هود: ٧١]    


  ﭿ ﭙ  ﭚ      ﭾ       [ يوسف: ٥٣] ﭿ ﯣ  ﯤ   ﭾ [ الإسراء: ١٠٢ ] و [ص :15]ﭿ ﮇ  ﮈ  ﭾ [ النور: ٣٣ ] ﭿ ﭫ  ﭬ  ﭾ[ الشعراء: ١٨٧ ] و [سبأ :9]       ﭿ ﮎ  ﮏ    ﭾ  [السجدة: ٥ ]ﭿ ﭦﭧ  ﭨ  ﭾ [الأحزاب: ٣٢ ]  


ﭿ ﭛ   ﭜ  ﭾ  [ الأحزاب: ٥٥ ]ﭿ ﭗ  ﭘ  ﭾ [سبأ: ٤٠]    ﭿ ﮩ  ﮪ       ﭾ [الزخرف: ٨٤] والمختلف فيها ثلاثة مواضع وهي:  ﭿ ﯚ      ﯛ  ﭾ[ الأحزاب: ٥٠] ﭿ ﮚ  ﮛ  ﮜ    ﭾ [الأحزاب: ٥٣ ]على قراءة نافع  ﭿ ﮗ  ﮘ  ﮙ  ﭾ [البقرة: ٢٨٢ ]على قراءة حمزة .


(�)  انظر : النشر (1/296-297) .


(�)  و يقصد بإسقاط الهمزة : حذف الهمزة مع حركتها, وهو إعدام إحدى الهمزتين المتلاصقتين بحيث لا تبقى لها صورة . وهو المقصود في باب الهمزتين من كلمتين .


(�)  انظر الصفحة ص (50) .


(�)  من قول المصنف (في المكسورتين ... الياء ) ساقط من (ب) . 


(�)  سيذكر المؤلف ترجمته في الباب الثاني في مذهب ابن كثير .


(�)  انظر : التجريد (ص62) والنشر (1/298) .


(�)  في (ب): " بحسب " . 


(�)  سقطت من (ب) . 


(�)  ما بين المعقوفين ساقط من (أ) والإكمال من (ب) .


(�)  انظر : النشر (1/298-299) وإرشاد المريد (ص71) .


(�)  ما بين المعقوفين ساقط من (أ) والإكمال من (ب) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (أصبنا) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  من قول المصنف : " الياء...الهمزة " ساقط من (ب) .


(�)  سقطت من (ب) . 


(�)  سقطت من (ب) . 


(�)  انظر : سراج القارئ (ص80-82)  والنشر (1/300-301) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (مخففة) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (الهمزة) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  انظر : النشر (1/ 303) .


(�)  هو الهمز الذي لم يلاصقه همز آخر .


(�)  في (ب) : " وتقدم " . 


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (الهمزة) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (ابدا) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  في (ب) : " وهو " ولا يستقيم . 


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) وفي (ب) : " همزة " ولا يستقيم, والصواب ما أثبت في المتن .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص 83) والوافي (ص 98) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (ميزان) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  في (ب) : " وطريق " . 


(�)  سقطت من (ب) .


(�)  في (ب) : ﭿ ﭺ  ﭾ [آل عمران: ٧٣] . 


(�)  في (ب) : " يقول " . 


(�)  في (ب) : " ما قبلها " .


(�)  في (ب) : " كانت " . 


(�)  ما بين المعقوفين ساقط من (أ), والإكمال من (ب) .


(�)  ما بين المعقوفين ساقط من (أ), والإكمال من (ب) .


(�)  في (ب) : " إذا " . 


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (الهمزة) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  في (ب) : " ألفاً أبدله فتحاً " وهو خطأ .


(�)  في (ب) : ﭿ ﮣﭾ [آل عمران: ٧٥] .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص83) , والوافي (ص98-99) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص86-87) والنظم الجامع (ص66) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (ومأواي) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص83) وإرشاد المريد (ص75) والوافي (ص99) .


(�)  انظر : الكشف (1/81) والكافي (ص48) .


(�)  في (ب) : " إلا الكسائي" وهو خطأ, والصحيح أن الكسائي أبدل كلمة (ذئب) فقط .


(�)  في (ب) : "وأبدلها ورش " ولا وجه لزيادتها .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص81) , والنظم الجامع (ص67) .


(�)  في (ب) : " الهمزة " .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) وفي (ب) : " كلمة " ولا يستقيم, والصواب ما أثبت في المتن .


(�)  ما بين المعقوفين ساقط من (أ) والإكمال من (ب) .


(�)  (أل) زيادة على ما في المتن؛ وهو الأنسب للسياق .


(�)  في (ب) : " تكن" .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) وفي (ب) : " الهمزة " ولا يستقيم, والصواب ما أثبت في المتن .


(�)  سقطت من (ب) . 


(�)  في (ب) : " كما " . 


(�)  انظر : (ص54) .


(�)  في (ب) : " هذه الكلمات " ولا يستقيم  . 


(�)  في (ب) : " مثال " .


(�)  في (ب) : ﭿ ﮟ  ﭒﭾ[ الحجر: ٥٢] .


(�)  انظر :سراج القارئ (ص105), والنشر (2/3) .


(�)  في (ب) : " ورشاً ".


(�)  انظر :سراج القارئ (ص106), والنشر (2/5) .


(�)  في (ب) : " ثم " وهو تصحيف . 


(�)  انظر : سراج القارئ (ص108), والنشر (2/5-6) .


(�)  انظر :سراج القارئ (ص110) , والنشر (2/8).


(�)  في (ب) : " نافع منه " . 


(�)  في (ب) : " حرفان " .


(�)  في (ب) : ﭿ ﭶ  ﭾ [البقرة : ٥١] .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (الثامن) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  سقطت من (ب) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (فأدغمها) وهو خطأ, والتصويب من (ب). 


(�)  ما بين المعقوفين ساقط من (أ) والإكمال من (ب) .


(�)  انظر في جميع ما سبق : سراج القارئ (ص113-115) والنشر (2/8-15) .


(�)  الإمالة : أن تنطق بالفتحة قريبة من الكسرة, وبالألف قريبة من الياء كثيراً؛ وهي المحضة, ويقال لها : الكبرى والإضجاع, والبطح, والترقيق . وهذا النوع هو المراد عند إطلاق لفظ الإمالة . انظر : إرشاد المريد (ص118) .


(�)  الفتح : هو عبارة عن فتح الفم بلفظ الحرف . انظر المصدر السابق .


(�)  الإمالة الصغرى وبين بين : وهو أن تنحو بالألف نحو الياء قليلاً, ويسمى أيضاً التقليل . والفرق بين هذه الأوجه يعرف بالتلقي عن الشيوخ المتقنين ومشافهتهم . انظر المصدر السابق .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص126) وإرشاد المريد (ص125) .


(�)  الألف زيادة من : " ب " .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص119-120) والوافي (ص140-141) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (وجد) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  انظر : إرشاد المريد (ص119-120) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (أحد عشر) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص126) وإرشاد المريد (ص126) والوافي (ص148-149) .


(�)  سيترجم لهما المؤلف في القسم الثاني في البحث والذي عند الزميل الأخ /عبدالله عابد .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص123) وإرشاد المريد (ص122-123) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص129) وإرشاد المريد (ص132) .


(�)  انظر :سراج القارئ (ص197) والنشر (2/46) وإرشاد المريد (ص203) .


(�)  وقع في (أ) : "أتى مفتوحة" وفي (ب) : " أتى مفتوح " ولا يستقيم والصواب ما في المتن . 


(�)  انظر : سراج القارئ (ص126) وإرشاد المريد (ص125) .


(�)  في (ب) : " متطرفة " . 


(�)  انظر : سراج القارئ (ص129) وإرشاد المريد (ص132) والوافي (ص152-153) .


(�)  اللام زيادة من : (ب) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (الكافرون) وهو خطأ ويدل عليه قوله بعد : التي فيها الياء, والتصويب من (ب) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص129) وإرشاد المريد (ص132) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (السورة) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص197-198) والنشر (2/46-47) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (ورش) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (لا يرقق) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (لازماً) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (أولى) ولا يستقيم, والتصويب من (ب) .


(�)  في (ب) : ﭿ ﮧ ﭾ[ البقرة: ٢٠٠] . 


(�)  في (ب) : " و إذا " . 


(�)  في (ب) : " الخيرة " . 


(�)  زيادة من (ب) وانظر الصفحة السابقة . 


(�)  في (ب) : ﭿ ﮞ  ﭾ  [ النساء: ٩٧] . 


(�)  في (ب) : ﭿ ﭝ  ﭾ [ البقرة: ٨٤] . 


(�)  سقطت من (ب) . 


(�)  انظر :سراج القارئ (ص135-136) والنشر (2/69-70) .


(�)  مابين المعقوفين وقع في (أ) : (نهرا) وهو خطأ, والتصويب من (ب) .


(�)  انظر : سراج القارئ (ص136) والوافي (ص164) .


قصد بالتفخيم عند المعظم, أنه قرأ به الداني على شيخه أبي الفتح فارس وأبي القاسم بن خاقان, أما الترقيق به قال بعضهم, وقرأ به الداني على أبي الحسن بن غلبون, وهو من زيادات النظم عن أصله . انظر : إرشاد المريد (ص140) .


(�)  الميم زيادة من : (ب) .


(�)  في (ب) : " منهم " . 


(�)  في (ب) : ﭿﮕ  ﭾ [ المسد: ٣] . 


(�)  سقطت من (ب) . 


(�)  سقطت من (ب) .


(�)  ما بين المعقوفين ساقط من (أ), والإكمال من (ب) . 


(�)  انظر : سراج القارئ (ص139) والنشر (2/83-85) .





